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我国近日第二波新冠感染人数有
所增加，中国工程院院士钟南山教授
在 5 月 22 日相关学术论坛上透露：当
前研发针对XBB变异毒株有更好保护
能力的疫苗非常重要，目前已有2种针
对XBB的疫苗获得临床批件。什么是
针对XBB变异毒株的疫苗？目前针对
新冠病毒疫苗有哪些技术路线和靶
点？记者就此联系业内专家求解。

此前，世卫组织（WHO）咨询小组
对今年的新冠疫苗加强针更新已作出
建议：新的疫苗应主要针对目前占主
导地位的奥密克戎亚型变异株 XBB，
该建议是在世卫组织宣布终结新冠大
流行全球紧急状态两周后提出的。

世卫组织还表示，新的加强疫苗
目标应该是能够产生针对 XBB.1.5 或
XBB.1.16 变异株的抗体反应，也包括
能够产生针对XBB抗体的非特异性疫
苗。咨询小组同时建议：未来将不再
推荐针对新冠原始毒株的疫苗。究其
原因是：数据表明新冠原始毒株已不
再在人群中传播。

记者获悉，目前国外已收回紧急
应用的新冠病毒原始株单价苗，取而
代之的是对原始株、奥密克戎变异株
均能产生抗体反应的“二价苗”。

新冠疫苗有哪些技术路线？上海

疾控领域相关专家解读，新冠病毒问
世至今，疫苗接种路线包括灭活全病
毒疫苗、病毒载体疫苗、mRNA 疫苗、
重组蛋白亚单位疫苗等多种类型；奥
密克戎变异株的出现，造成现有疫苗
对新发突变株抗体反应快速下降。

国际领域专家对此也提出：由于
奥密克戎变异株的出现，导致接种多
次疫苗后，发生大量“突破性感染”。
迄今从全球范围来看，尚无高效广谱
的新冠病毒疫苗获得临床应用。

我国今年四月下旬出台过近期接
种方案：明确18岁以上未感染且未完
成第一剂次加强免疫的人群，以及 18
岁以上未感染且尚未完成第二剂次加
强免疫接种的人群（尤其是感染高风
险人群、60岁以上老年人群、具有较严
重基础性疾病人群和免疫力低下人
群），应该及时接种疫苗防患未然。

今年五月初，国务院联防联控机
制公布：当前我国新冠病毒主要流行
株已变为XBB系列变异株。

记者从疾控相关部门获悉：除了
之前的灭活全病毒疫苗、病毒载体疫
苗、mRNA疫苗、重组蛋白亚单位疫苗
等，目前还有两类疫苗值得关注，一是
石药集团在原始株基础上加上奥密克
戎BA.5位点mRNA疫苗，一是神州细

胞四价重组蛋白疫苗。
专家透露，这两类疫苗近期均已

逐步运送至上海多家社区，但两类疫
苗并非针对XBB变异株的疫苗，原则
上建议完成基础免疫人群可选择其进
行加强免疫。

此次钟南山院士透露，针对 XBB
变异毒株设计的疫苗包括mRNA疫苗
和重组蛋白亚单位疫苗。不少市民对
疫苗技术路线颇为好奇。专家对此解
释，mRNA 疫苗近年来备受欢迎。当
前蛋白质是不少药物的主要靶点。负
责翻译基因的信使RNA是mRNA，它
便是由 DNA 转录而来。当把 mRNA
分子注入体内，犹如提供一张遗传信
息图纸，细胞根据图纸上信息翻译成
蛋白质、发挥疗效，mRNA分子完成使
命自然降解。科学家们发现，mRNA
疫苗除能应用于传染病，还可以用来
开发肿瘤疫苗、治疗遗传疾病等。

作为感染领域专家，复旦大学附
属中山医院感染病科主任胡必杰教授
告诉记者，奥密克戎病毒不断变异，导
致免疫逃逸较为厉害，当前疫苗针对
性有所减弱。在他看来，针对当下流
行毒株XBB的特异抗原区域设计制定
疫苗，产生相应抗体，人群保护效力才
会更好。 本报综合消息

针对性疫苗该如何“升级换代”
新华社杭州5月23日电 近日，浙江省宁波市投资约2亿

元建设的 3 号地铁线一地铁站乘客寥寥，利用率不高成“孤
岛”，引发社会关注。是什么原因造成这一民生工程投资浪
费、百姓不满？记者展开追踪调查。

◆地铁站周边杂草丛生，附近居民绕道而行
近日，记者在现场看到，宁波市3号线一期高塘桥地铁站

孤零零地矗立在一大片刚收割完的油菜地里，周边约有农田
60亩。其中A、B两个出口由一条便道联通远处的宁姜公路，
目前可以通行；C、D两个出口被挡墙封闭，出口大门紧闭，周
围杂草丛生有半人高。

正在菜地里刨土豆的顾姓村民告诉记者，“这个地铁站建
在农田中间，不上不下，平时没几个人坐，我可以在这里开荒
种地补贴家用。”

居住在和顺家园小区的陈女士告诉记者，她住进小区3
年多了，很少到高塘桥站坐地铁。因为这个地铁站与和顺家
园小区中间隔了条河，没有道路通行，居民需要绕行近 3 公
里，还不如坐公交车。

据了解，与高塘桥地铁站直线距离仅100多米的和顺家
园小区，居住着2500 多户3700 多人。“门口有地铁站却坐不
了，居民很不满意，反映三年多时间了。”和顺社区干部说。

宁波市轨道交通集团有限公司有关负责人表示，2015年
7月高塘桥站选址获批，2017年车站出入口施工，2019年6月
建成通车，整个工程花费约2亿元。

据《宁波市轨道交通3号线一期工程环境影响报告书》预测，
3号线一期工程2018年开通后，日均客流量为1.13万人次/公里，
2021年为1.5万人次/公里。但事实上，目前日均客流量为6000
人次/公里至7000人次/公里，仅为规划预测的一半左右。

为什么投资巨大的地铁站乘客寥寥？“因为高塘桥站建在
基本农田里，周边规划的商住项目没建起来。连接和顺小区
的道路又涉及占用基本农田问题，迟迟动不了工，导致站点日
均客流量偏少。”宁波市轨道交通集团有限公司有关负责人说。

◆“超前引领”的规划，“先上车后买票”的心态
根据《中华人民共和国土地管理法》第三十五条规定，永

久基本农田经依法划定后，任何单位和个人不得擅自占用或
者改变其用途。国家能源、交通、水利、军事设施等重点建设
项目选址确实难以避让永久基本农田，涉及农用地转用或者
土地征收的，必须经国务院批准。

为何明知该地为基本农田区域，仍将高塘桥地铁站点布
设在这里？记者就此采访了宁波市有关部门和相关专家。

宁波市自然资源和规划局有关负责人称，将站点设在基
本农田区域，主要是原城乡规划和土地利用规划有局部“不合
一”的情况，存在规划先行问题。

在2013年“宁波市鄞州区‘陈婆渡（后改为高塘桥）—黄
隘’地段控制性详细规划图”上，记者看到，10年前高塘桥站
周边的基本农田被规划为商住用地，而当时的宁波市土地利
用规划还是将这片区域划为耕地和基本农田。

“为凸显轨道交通对城市发展的超前引领作用，原宁波市
规划局核发了轨道交通3号线一期工程建设项目的选址。”宁
波市自然资源和规划局有关负责人解释说。

对于这种说法，一些宁波市民并不认可。他们认为，根据
相关国家标准，地铁应布设在城市客运量大的主要客运通道
上。地铁线路间及地铁与其他交通系统间的衔接，应做到换
乘安全、便捷。把地铁站建成“孤岛”，是否符合国家发展地铁
的思路，值得商榷。

此外，地铁站投入使用至今已近四年，为何部分出口荒
废、配套道路“断联”现象迟迟未有改观？

当地部分干部透露，先前的考虑是想利用后续土地利用
规划修编的窗口期，对永久基本农田布局进行适当调整，逐步
推进站点周边道路及商品房的开发。但后续由于机构调整等
原因，现有规划落地及配套设施建设情况难以推进。

高塘桥站附近居民反映，从现在的结果来看，规划和建设
并没有起到“引领”作用，地铁站连出口都不能完全用起来，不
仅造成国家投资浪费，也没有给周边群众带来交通便利。

记者采访的一些规划专家和基层干部表示，高塘桥站的
遭遇折射了一些地方“先上车后补票”的发展心态，总觉得可
以先把事情“张罗”起来，事后再利用国家政策调整的机会“补
合规手续”。

◆耕地保护“红线”不能逾越
宁波市相关部门向记者反馈了一些改进问题的措施。

“根据最新国土空间规划，高塘桥站周边已纳入城镇开发
边界以内，联通和顺小区与高塘桥站的中惠路已具备建设条
件，目前该公路已完成选址预审、可行性研究、初步设计等工
作，争取在今年9月份完成土地报批、10月份开工建设，解决
高塘桥站部分出口难以通行的问题。”宁波市自然资源和规划
局副局长汪乐军说。

当地干部表示，他们正对全市127个已建好的地铁站口进行
摸排，全面搞清楚哪些地铁站口存在建好后使用效率不高、周边
群众出行不方便等问题，加强联动对接，分类分析，有效改进。

西南政法大学教授蔡斐建议，要继续深入推进土地规划、
城市规划、交通规划、产业规划等多规合一、统筹兼顾，把“一
张蓝图干到底”落到实处。

“无论出于什么样的建设考虑，无论地方城市发展到了什
么阶段，耕地保护这一‘红线’始终不能逾越。”蔡斐说。

5月22日晚，在西安
博物院《长安有故里——
丝路少年大唐行》展览
上，演员为游客呈现唐朝
服饰。

5 月 22 日 晚 ，2023
陕西“博物馆与美好生
活”文博之夜系列活动
在西安博物院拉开序
幕。丰富多彩的博物馆
项目采用新形式、新手
段弘扬中华优秀传统文
化、活化文物资源、讲述
中国故事，吸引更多公
众走进博物馆。

新华社记者 李一博 摄

陕西开启“博物馆与美好生活”文博之夜系列活动

为何投资巨大的地铁站乘客寥寥

近日，有网友在社交平台发帖称，
自己在搭乘国泰航空 CX987 航班时，
有空乘人员歧视非英语旅客。

5月23日晚，国泰航空发布声明：
作为国泰航空行政总裁，林绍波

代表国泰航空，就有关旅客在 5 月 21
日国泰航班 CX987 上的经历，再次向
受影响的乘客和社会各界表示诚挚的
歉意。

目前，我们已完成对于事件的调
查，并依据公司的规章制度，对三位涉
事的空中服务员予以解聘。在此，我想
再次重申，对于个别员工严重违反公司
规章制度及道德准则的行为，国泰航空
将秉持“零容忍”的态度，绝不姑息。

为了避免同类事件再次发生，我
将亲自领导跨部门的工作小组做出全
面检讨，重新审视我们的服务流程、人
员培训和相关制度，进一步提升国泰

航空的服务品质。其中，最重要的是
确保所有国泰员工必须尊重来自不同
背景及文化的旅客，在所有的服务地
区均提供专业且一致的服务。

我们感谢社会各界对于国泰航空
的持续关注和监督，我们必将以此为
鉴，努力为旅客提供更加满意的旅行
体验。

据媒体此前报道，5月22日，有网
友实名举报国泰航空空乘人员歧视非
英语乘客，并附上现场录音，消息一出
即迅速登上了热搜。该网友称，其于
2023年5月21日搭乘国泰航空CX987
航班，由成都飞往香港，恰好坐在最后
一排乘务员准备餐食及休息之处。该
网友描述，国泰航空空乘人员在飞机
飞行过程中，不间断使用英语、粤语抱
怨乘客：“If you cannot speak blanket,
you cannot have it”（如果他们不会说毛

毯的英文，那他们就不配毛毯）、“Carpet
is on the floor”（地毯是在地上）……

“应该是前排旅客努力使用自己会的
英文单词，想要向这些‘只会英文的’
乘务员拿毛毯，结果反被取笑。”该网
友表示。位于该网友前排的乘客在尝
试用英文询问空乘如何填写入境卡
时，同样得到了无比不耐烦的回答。

5月22日晚，国泰航空发布声明：
深表歉意，将严肃调查。23日下午，国
泰航空再次发布声明称：再次郑重道
歉，目前，已暂停涉事空乘飞行任务。

国泰航空有限公司（Cathay Pacific
Airways）创办于1946年，总部设在香港
大屿山，是香港第一所提供民航服务
的亚洲航空公司。国泰航空以香港国
际机场作为枢纽，旗下的子公司包括
国泰港龙航空及华民航空。

本报综合消息

新华社北京5月23日电（记者 叶
昊鸣）记者23日从交通运输部获悉，交
通运输部会同农业农村部和山东省政
府，决定自5月23日3时起，渔船“鲁蓬
远渔028”倾覆事故由大规模海上搜救
转入48小时小规模探查。

23 日 3 时，渔船“鲁蓬远渔 028”

倾覆事故应急处置现场船舶鸣笛致
哀 1 分钟。截至 23 日 12 时，现场有
作业船舶 7 艘。失事船体状态与前
日相比未见明显变化，缓慢向东北方
向漂移。

据了解，渔船“鲁蓬远渔028”倾覆
事故发生以来，大规模海上搜救行动

累计搜寻面积近18700平方海里，覆盖
了最大可能的遇险人员漂移区域，未
发现有生还者迹象。从船只倾覆状
态、失事时间、船体结构和前期潜水作
业情况分析，难船内仍存有空气供人
生存的空间极其有限，初步判断该船
内已无幸存人员。

渔船渔船““鲁蓬远渔鲁蓬远渔028028””倾覆搜救转入小规模探查倾覆搜救转入小规模探查

国泰航空国泰航空：：对三位涉事空中服务员予以解聘对三位涉事空中服务员予以解聘


